

raissent avoir eu à cette époque une certaine influence, sont :

- 1° Le Portulan médicéen (1351).
- 2° L'Atlas catalan (1375).
- 3° La carte de Mecia de Viledestes (1413).
- 4° La carte de Johannes Leardus (1448).
- 5° La Mappemonde de Fra Mauro.
- 6° La carte Ambrosiane (1480).
- 7° La Mappemonde de Juan de la Cosa (1500)
- 8° La carte de Diego Ribera (1529).
- 9° La Mappemonde espagnole de la Bibliothèque nationale de Paris (1540).
- 10° Les cartes de Ramiisio.
- 11° Les cartes de Pigafetta. »
- 12° Les cartes de Hugues Linschoten.

Dans le travail complet quelle vous communiquera ultérieurement, votre commission dira dans quelle mesure chacun de ces documents a contribué à l'établissement des cartes flamandes.

Le même travail contiendra une étude sur les voyages connus ou inédits qui, dès le X^e siècle, ont contribué aux progrès de la géographie africaine du moyen-âge et de la Renaissance. Cette étude comprendra :

- 1° Les voyages et *compendia* arabes.
- 2° Le voyage du Frère mendiant espagnol, du xiv^e siècle. — Inédit en France.
- 3° L'expédition de huit dominicains de Montpellier aux sources du Nil (1317-1350) — Inédit.
- 4° Les voyages des frères Vivaldi, au xni^e siècle.
- 5° L'expédition du Catalan Ferrer, en 1346.— Inédit.
- 6° Les voyages de Diego Cam.
- 7° Les itinéraires des premiers *pombeiros*.
- 8° *L'Ethiopie orientale* de Joan dos Santos.
- 9° Les voyages de Barbosa.